
新聞撮要
2015年「內地部分高等院校免試招收

香港學生計劃」3月16日開始現場確認
階段，首日已有220位應屆文憑試考生相
應到不同中心辦理手續。有心儀清華大
學法律課程的尖子表示，內地頂尖名校
的課程與本地院校相比毫不遜色，甚至
有更多交流機會，是很好的讀書機會；
也有希望發展音樂事業的學生，因為香
港缺乏相關課程，一心瞄準星海音樂學
院，希望可以在該校發展所長。
■節自《港生盼北上讀音樂嘆本地課程

無 得 揀 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2015-3-17

持份者觀點
1. 英華女學校杜同學：自己亦有報讀港
大、中大的法律課程，但有見清華設有
「國際班」，課程兼顧「普通法」和
「大陸法」，而且有更多交流機會，故
感到十分吸引。
2. 蕭同學：對音樂很有興趣，但奈何香
港沒有令自己滿意的選擇，故決定北上
升學，還劍指星海音樂學院。

3. 陳同學：自己預計文憑試核心科目將
獲11分至12分，本地升學會很困難。不
過，現時其應用課程有選讀中醫，對這
個科目亦有興趣，故希望可以到廣州中
醫藥大學升學，修讀相關課程。

多角度思考
1.根據上文，解釋香港學生前往內地升學
的原因。

2.就你所知，兩地升學各有何優劣？
3.你認為什麼原因令學生離港就學？

■香港文匯報記者李穎宜

上星期，筆者為大家重溫單元一「個人成長與人際
關係」及單元二「今日香港」後，本星期將為同學分

析單元三「現代中國」及單元四「全球化」的溫習重點。
學習「現代中國」和「全球化」的方法與「今日香港」類近，都是運用
社會學、政治學、經濟學和傳媒學等學等理論和概念。
不過，「現代中國」必定較「今日香港」更廣泛和複雜。畢竟，「今

日香港」針對點以香港本地議題為主，議題數目遠不及幅員廣大的「現
代中國」。例如：「現代中國」可討論改革開放和新常態（經濟）、反
貪腐（政治）、水資源（環保）、孔子學院（文化）、「中國威脅論」
（國際關係）等。同學需要多留意最近國情，才能掌握國家最新變化和
新格局。

「全球化」三角度看：經濟、政治、文化
「全球化」更是六大單元中最為廣泛和錯綜複雜的單元。「全球化」

議題幾乎無所不包，從文化全球化、經濟全球化，到政治全球化，議題
可覆蓋五大洲、七大洋。而且，過去「全球化」都以跨單元方式設題。

以2014年文憑試為例，卷二題1b考問學生多大程度上同意「中國參與更
多國際事務會促進世界穩定」這看法。這正正是以「現代中國」為基
礎，跨「全球化」單元。當中，題目所提供的資料也提及中國與其他國
家的能源、經濟、軍事等合作與矛盾。
要處理好「全球化」單元，第一，同學需要從經濟角度探索全球化，

理解跨國企業、國際經濟組織等概念。第二，同學要從政治角度探索全
球化，知道到今日的國際機構和非政府機構在國際問題上所擔當的角
色，例如世衛處理伊波拉病毒。第三，同學要從文化角度探索全球化，
認識外來文化和本土文化的互動，例如：韓國正向全世界輸出文化軟實
力。最後，同學還要理解香港、內地和國際如何回應全球化所帶來的影
響和挑戰。

單元三：留意水資源及反貪腐
至於今年「現代中國」和「全球化」單元的恒常和熱門議題可謂數之

不盡。值得留意的「現代中國」恒常議題包括：「中國威脅論」、城鄉
差異、水資源、食物安全、孔子學院等；最熱門的議題則有：昆明火車
站暴力恐怖襲擊事件、反貪腐、台灣太陽花運動、經濟新常態等。當

中，同學要特別留意是：水資源和反貪腐。由於每年通識文憑試都有出
環保類題目，所以同學宜多加注意國家的水資源議題；後者方面，國家
領導人上台不久就大力打擊內地貪腐問題，而反貪腐正是中央政府回應
改革開放帶來的負面影響，與通識課程框架探討內容有密切關係，因此
同學需要多留意相關時事。

單元四：留意社交網絡／移動網絡及韓流文化
而值得留意的「全球化」恒常議題包括：跨國企業／國際分工、自由

貿易、社交網絡／移動網絡、網上購物（淘寶）、恐怖主義等；最熱門
的議題則莫過於：韓流文化、「伊斯蘭國」恐襲、蘇格蘭獨立公投、烏
克蘭危機、世界盃等。當中，同學要特別留意是：社交網絡／移動網絡
和韓流文化，多年來，相信學校教師筆記或教科書都有提及前者，但回
顧過去3屆通識文憑試，卻沒有出這類題目，同學宜多加注意；後者也
是經常討論的通識題材，可是歷年也是未曾以此設題。
適逢去年韓劇《來自星星的你》熱潮創下極高收視紀錄，吸引全球逾

13億人的點閱率，而且有豐富和有趣的討論空間，故韓流文化也是特別
需要關注的議題。

DSE通識試將近 齊來溫單元三四
■馬震寧 香港通識研究協會主席、香港樹仁大學歷史系「通識研究計劃」榮譽顧問
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新聞撮要
消委會與食物安全中心合作研究15間連鎖餐廳提供的兒
童餐，發現多款食品的脂肪、糖和鈉含量過高，其中總脂
肪含量最高、達68克的是Ruby Tuesday一份兒童餐，內
含迷你漢堡、薯條、果汁及朱古力味雪糕新地，卡路里高
達1,300，以能量計算，是4歲至5歲兒童一日所需攝取
量，亦是一名7歲兒童每餐攝取量的2.5倍；而該餐的脂肪
含量亦等同一名7歲兒童每餐可接受範圍上限的3.9倍。

■節自《鹽糖脂肪爆燈兒童餐食肥人》，香港《文匯
報》，2015-3-17

持份者觀點
1.消委會宣傳及社區關係小組主席許敬文：消費者
不單只需要有獲得食物的權利，亦需要有獲得健
康食物的權利，建議業界應在菜單上提供食物
營養成分的資料，並應為兒童提供較健康選
擇。
2.食安中心首席醫生楊子橋：肯德基
（KFC）兒童餐包括一支粟米、一隻雞翼
和水，只有180千卡，小童可能不夠飽。

多角度思考
1.根據上文，列出3間兒童餐營養超
標的餐廳。

2. 就你所知，指出以上兒童餐超
出所需攝取量的情況。

3. 試建議如何令市民獲得健康
食物。
■香港文匯報記者李穎宜

港無課程港無課程 本地生北上讀音樂本地生北上讀音樂

ChanelChanel亞洲劈價減水貨亞洲劈價減水貨
新聞撮要
歐元匯價大跌，令歐洲本地奢侈品

價格與海外售價形成巨大差距，吸引大
批遊客到歐洲掃平貨，亦衍生名牌水貨
問題。有鑑於此，法國著名品牌Chanel
前日宣布調整歐洲及亞洲地區定價，減
少兩地差價及打擊水貨問題，多款手袋
在亞洲區減價約兩成，歐洲區則加價兩
成。部分地區價格調整會於下月8日生
效，其中香港分店前日起率先減價，部

分袋款減幅達1萬港元。
■節自《歐元貶 港Chanel劈價狙擊水
貨》，香港《文匯報》，2015-3-19

持份者觀點
1.Chanel時裝部門總裁帕夫洛夫斯基：
目標是收窄國際定價差距至10%。
2. 紐約中國奢侈品諮商公司零售顧問布
克：預計其他品牌將跟隨Chanel減價，
很多品牌擔心定價過高將自己趕離中國

市場。

多角度思考
1.根據上文，指出Chanel調整歐洲及亞洲
地區定價的原因。

2. 就你所知，為什麼會出現名牌水貨問
題？

3.你認為Chanel劈價會引起購買潮嗎？
■香港文匯報記者李穎宜

個人成長與人際關係

今日香港

新聞撮要
中國自主研製的大飛機「三劍客」之
一的蛟龍600（AG600）大型水陸兩棲飛
機機頭3月17日在四川成都中航工業成
飛民機實現交付。蛟龍600是當今全球
在研的最大、救援能力最強的水陸兩棲
飛機。「在當前中國南海面臨島嶼救
援、海上維權執法、遠海人員物資運輸
以及海難多發等情況下，蛟龍600將發
揮巨大作用」，中航工業方面表示，飛
機最大使用航程達4,500公里，可從三亞
起飛到曾母暗沙執行任務並返回。該機
型下月將開始總裝，2016年上半年首
飛。
■節自《大型兩棲飛機「蛟龍600」機
頭 交 付 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2015-3-18

持份者觀點
1.中航工業民機工程部通用飛機辦公室
主任冷毅勳：蛟龍600是為滿足中國森
林滅火和水上救援的迫切需要，首次研

製的大型特種用途民用飛機，是國家應
急救援體系建設急需的重大航空裝備。
2.中航工業蛟龍600總設計師黃領才：
飛機的研製當時填補了中國大型水陸兩
棲飛機的空白，也為未來同類產品研發
奠定基礎。

多角度思考
1.根據上文，列出蛟龍600的功用。
2.列出不同持份者的觀點。
3.就你所知，蛟龍600對航空業有什麼影
響？ ■香港文匯報記者李穎宜

國研最強兩棲機將首飛國研最強兩棲機將首飛

兒童餐能量超標易致肥兒童餐能量超標易致肥
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新聞撮要
海水化淡技術不受氣候變化影

響，有效保障香港供水穩定。發展
局下周向立法會申請1.5億元撥款，
展開將軍澳佛堂澳海水化淡廠顧問研
究，預料2017年年中完成顧問報告。廠
房預計2020年建成，初期每天可提供
13.5萬立方米食水，佔全港用水量5%，有
需要時可增至每日27萬立方米，即每年近
5,000萬立方米，預料可抵百年一遇的旱情。

■節自《海水化淡申撥1.5億研建廠》，香港
《文匯報》，2015-3-18

持份者觀點
1.發展局發言人：現時內地每年向香港提供約8億立
方米東江水，佔全港供水量七八成，但珠三角對東江
水需求日益殷切，加上本地雨水來源不穩定，以及人口

持續增長，一旦遇到百年一遇的旱情，香港淡水缺口可
達每年8,000萬立方米，而海水化淡廠落成後，每年可補
足當中5,000萬立方米，所以有需要建設化淡廠。

多角度思考
1.根據上文，試列出該研究的目的。
2.承上題，你認為香港需要建設新廠嗎？
2.就你所知，東江水在珠三角的需求近年有什麼改變？為
什麼？ ■香港文匯報記者李穎宜

新聞撮要
香港行政會議通過興建機場第三條跑道計劃，運輸及房屋局3月
17日公布詳情：「三跑」造價較機管局原先預計的多出55億元，
高達1,415億元，預計明年可如期動工，於2023年落成。屆時會增
加57個新停機位，擴建2號客運大樓和興建旅客捷運系統，預計可
以應付早前推算額外增加的3,000萬客運量。至於錢從何來，機管
局建議，透過向銀行發債、向政府停派10年的股息，及向使用者
徵收費用的3個方案融資，當中包括向離境旅客收取每程180元機場
建設費。
■參考資料：《千四億建新跑道 客運量增三千萬》，香港《文匯
報》，2015-3-18

持份者觀點
1.運輸及房屋局局長張炳良：香港有必要建立第三跑道系統，維持香港
作為國際和區域航空樞紐的競爭力，配合長遠經濟和發展需要。
2.旅遊業議會總幹事董耀中：建設費高於現行120元機場稅，加上以建設香港機場設
施為名徵費，對外地旅客並不恰當，擔心影響旅客來港。
3.恒生管理學院商學院院長蘇偉文：機管局做法符合自身最大利益。內地等其他地方
機場亦有向每名離境旅客收取建設費的類似做法，以外地收費約20美元比較，認為
當局180港元收費水平合理。

多角度思考
1.試指出機場第三條跑道的造價以及落成日期。
2.列出新跑道的可能影響。
3.承上題，你認為香港國際機場值得興建第三條跑道嗎？ ■香港文匯報記者李穎宜

千億三跑千億三跑料料88年後落成年後落成
■■運房局局長張運房局局長張
炳良表示炳良表示，，現時機現時機
場雙跑道系統即將場雙跑道系統即將
在明年或後年飽在明年或後年飽
和和，，香港有必要興香港有必要興
建第三跑道系統建第三跑道系統。。

資料圖片資料圖片

■■第三條跑道構思
第三條跑道構思

圖圖。。 機管局網站機管局網站

■■將軍澳海水化淡將軍澳海水化淡
廠構思圖廠構思圖。。資料圖片資料圖片

■AG600機身。 資料圖片

■楊子橋提醒家長小心選擇兒童餐，指長期食用高鹽食物
會影響小孩口味。 資料圖片

擬建海水化淡廠保穩定水源擬建海水化淡廠保穩定水源

《香港國際機場2030規劃大綱》（Hong Kong International Airport Master Plan 2030）是
由香港機場管理局於2010年代所發表的計劃。興建機場第三條跑道是其中一個最為矚目的大型
基建項目，跑道佔地面積約650公頃，預計整個工程費用高達1,415億元，工程期為2016年至
2023年。當中的建設項目包括加建新跑道、候機樓和停機坪，其中會增加57個停機位。

知多點知多點
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